



CONGRESO DE LA REPÚBLICA

*"Decenio de las Personas con Discapacidad en el Perú"*  
*"Año de la Inversión para el Desarrollo Rural y la Seguridad Alimentaria"*

## **CONGRESISTA VERÓNICA MENDOZA**



### **INFORME DE SEMANA DE REPRESENTACIÓN**

*Mayo 2013*



LUNES 20 y MARTES 21 DE MAYO

**Visita a las víctimas hospitalizadas del incidente de Ozonampiato<sup>1</sup> y reunión con director del Hospital de Quillabamba, La Convención**

CUSCO

La Congresista Verónica Mendoza visitó a la Sra. Flora Condori, José Aspúr Osco e Irma Ovalle Ramos, víctimas del incidente de Ozonampiato, quienes se encuentran internados en el Hospital Regional del Cusco y el Hospital de Quillabamba. La congresista verificó que los pacientes sean atendidos diligentemente por el personal de salud y que su tratamiento sea cubierto por el Seguro Integral de Salud. También se entrevistó con el Sr. Rómulo Almirón, conductor del vehículo acribillado, recabando información sobre su estado de salud y los ofrecimientos del personal del Puesto de Policial de Kiteni para resarcir su herramienta de trabajo, la misma que se encuentra inutilizable.

Mendoza se reunió con el Dr. Ricardo Álvarez, director del Hospital de Quillabamba, quien luego de dar a conocer detalles sobre la atención de las víctimas, señaló que ha habido indicios de querer entorpecer el trabajo del personal de salud, pues habrían intentado requisar las historias médicas y las radiografías de las víctimas, por lo que estas últimas se encuentran en custodia.

MARTES 21 DE MAYO

**Reunión con la Alcaldesa de la Provincia de La Convención**

CUSCO

En reunión sostenida con la Alcaldesa de la Provincia de La Convención, Lic. Fedia Castro Melgarejo, y en compañía de dos víctimas del incidente de Ozonampiato; Mendoza indagó sobre la situación de seguridad en la Provincia, considerando que ésta se encuentra en Estado de Emergencia y con una fuerte presencia de las Fuerzas del Orden, pero que, no obstante, las condiciones de seguridad son sumamente precarias, puesto que paradójicamente desde la militarización de la zona se han incrementado los asaltos a mano armada en los sectores de Kiteni, Kepashiato e Ivochote.

Posteriormente la Congresista recabó información que pone en entredicho lo señalado por el Ministro de Defensa, pues este señaló que existen restricciones de tránsito en la zona; sin embargo, Mendoza constató con sus entrevistados, y posteriormente *in situ*, en conversación con los transportistas de la zona, que no existe ningún tipo de restricción en el tránsito y que los vehículos sólo son revisados por personal de DIRANDRO pero que en ningún caso el tránsito está limitado.

<sup>1</sup> El incidente de Ozonampiato, se refiere a los hechos suscitados la madrugada del 6 de mayo, donde una combi que trasladaba pasajeros del Centro Poblado de Kepashiato con dirección a Quillabamba fue acribillada por una patrulla militar en el sector de Ozonampiato, quedando heridas nueve personas. A lo largo del informe, el hecho será denominado *incidente de Ozonampiato*.



CONGRESO DE LA REPÚBLICA

**E.T. TOURS**  
**MEGANTONI**  
**IDAS DIARIAS**  
**KEPASHIATO**  
**KIMBIRI - IVOCHOTE**  
**MANTALO SANIRIATO**  
**2:00 A.M. - 3:00 A.M.**  
**4:00 A.M. - 5:00 A.M.**  
**10:30 A.M. - 1:00 P.M.**  
**5:00 P.M. - 6:00 P.M.**  
**GIROS Y ENCOMINEDAS**

SE NECESITA PERSONAL PARA COSECHAS

Uno de los numerosos avisos de empresas de transporte que evidencia que el tránsito en la ruta Quillabamba-Kepashiato en horas de la madrugada es común y no está restringido como alegó el Ministro de Defensa en el Congreso, pretendiendo justificar el grave error que llevó al personal de las Fuerzas Combinadas a disparar a pasajeros de una combi de servicio público.

MIÉRCOLES 22 DE MAYO

### Visita al lugar del incidente de Ozonampiato en la Zonal Kepashiato

CUSCO

La congresista Verónica Mendoza se hizo presente, junto al Sr. Rómulo Almirón, conductor de la camioneta rural acribillada en Ozonampiato, lugar del incidente. Mendoza constató la realidad de la zona y recabó información sobre el trayecto del vehículo, el lugar exacto de la balacera y la ubicación de la patrulla militar que abrió fuego sobre la combi. Posteriormente, Mendoza acudió al Puesto Policial de Kiteni, donde tras conversar con el responsable del mismo, constató el estado en el que se encuentra la combi acribillada, pudiendo evidenciar los 56 orificios de bala registrados, así como otras marcas producidas por la incursión militar.



**Reconstrucción de balacera a combi de pasajeros en Ozonanpiato.**

*MIÉRCOLES 22 DE MAYO*

### **Visita al Colegio Javier Pérez de Cuellar de Kepashiato**

*CUSCO*

En el centro poblado de Kepashiato, Mendoza se dirigió al Colegio Javier Pérez de Cuellar, donde actualmente se encuentra instalada la base de la DIRANDRO, y se reunió con los padres de familia y los escolares, señalando que insistirá en la necesidad de reubicar la base, por lo que solicitará nuevamente una reunión con el Ministro, dado que, así como los escolares requieren condiciones mínimas en su centro educativo para seguir realizando sus labores, el personal de la DIRANDRO también necesita condiciones adecuadas para su permanencia en la zona y el cumplimiento de sus funciones.

Asimismo, los padres de familia dieron a conocer que debido a la instalación del personal de DIRANDRO en el laboratorio y la biblioteca del colegio, sus hijos no pueden acceder a estos servicios, perjudicando su desarrollo educativo. Los padres de familia y profesores también mostraron su malestar debido a que los módulos enviados por el Ministerio del Interior eran para la Sierra y no para la Selva, por lo que las altas temperaturas impiden el desarrollo de cualquier tipo de actividad educativa.

#### **Acuerdos:**

- Solicitar una reunión con el Ministro del Interior para ver la reubicación de la base de DIRANDRO instalada en el colegio de Kepashiato.
- Recabar información sobre la posible suscripción de un convenio marco entre el Ministerio del Interior y la Municipalidad de Echarate a fin de ejecutar los proyectos de construcción de comisarías en dicho distrito.



MIÉRCOLES 22 DE MAYO

### Visita al Centro de Salud de Kiteni

CUSCO

Mendoza visitó el Centro de Salud de Kiteni, establecimiento donde los heridos del incidente de Ozonampiato fueron atendidos inicialmente para luego ser derivados al Hospital de Quillabamba. Aquí, recogió testimonios del personal de salud que atendió a los heridos. Asimismo, constató las condiciones en las que labora el personal de salud y los motivos por que muchos de ellos están renunciando, debido al clima de inseguridad que se vive en la zona y a las pocas facilidades que se les brinda para que realicen estudios complementarios.

MIÉRCOLES 22 DE MAYO

### Reunión con el Fiscal Provincial de Echarate

CUSCO

En Echarate, en reunión con el Fiscal provincial, Mendoza recabó información sobre el curso de la investigación y los plazos en los que se devolverá a los afectados sus pertenencias, entre éstas la combi del Sr. Almirón, herramienta de trabajo indispensable para su subsistencia. Asimismo, invitó al Sr. Pascual Callasaca, agricultor del sector de Nueva Esperanza – Itariato, que afortunadamente resultó ileso en el incidente de Ozonampiato, a hacerse presente en la Fiscalía con la finalidad de dar su descargo, pues él abordó la combi siniestrada minutos antes de la emboscada militar y habría sido sindicado como subversivo. Mendoza recabó su testimonio.

#### Acuerdo:

- Dar seguimiento a los plazos en la restitución y las pericias que se van a realizar en el vehículo acribillado.



JUEVES 23 DE MAYO

**Reunión con población y autoridades de Kiteni**

CUSCO

En el salón multiusos del Centro Poblado de Kiteni, Mendoza sostuvo una reunión con diferentes sectores de la sociedad civil de Kiteni, quienes dieron a conocer su incomodidad por la presencia militar y policial en la zona, especialmente por las restricciones establecidas a raíz de la declaratoria de Estado de Emergencia en la zona. Señalaron ser víctimas de constantes atropellos y amedrentamientos por parte de las fuerzas del orden, que les han impuesto una especie de toque de queda, por el cual les impiden realizar las labores en sus campos de cultivo más allá de las 4 horas de la tarde. Y son sindicados como terroristas, algunas veces, porque encuentran sus escopetas con las que cazan en el monte.

**Puesto de salud de Kiteni**

Los pobladores y autoridades dieron a conocer las carencias que tienen en el puesto de salud de Kiteni, donde el número de camas resulta insuficiente, además de que, pese a ser un establecimiento de cabecera de red, no cuenta con una ambulancia.

**Agencia del Banco de la Nación**

El pedido para instalar una agencia del Banco de la Nación en Kiteni lleva 10 años y la preocupación se incrementa debido a que los pobladores para cobrar sus sueldos tienen que movilizarse hasta Echarate o Quillabamba en un trayecto que dura alrededor de cinco horas, causando molestias y gastos.

JUEVES 23 DE MAYO

**Reunión con organizaciones de la Sociedad Civil de La Convención**

CUSCO

En Quillabamba, Mendoza sostuvo en el local de la Federación de Campesinos una reunión con diversos sectores de la sociedad civil de la Provincia de La Convención, como son el Comité Central de Lucha, la Cámara de Comercio, la Federación de Campesinos y las autoridades del Centro Poblado de Kepashiato. Mendoza incidió en la necesidad de abrir el debate sobre la necesidad de revisar la política de seguridad implementada por el Estado en la provincia de La Convención y de sumar esfuerzos a fin de que se mejore aspectos cruciales para el desarrollo de la población convenciana, como son el tema educativo, salud, infraestructura básica y transitabilidad.

En la reunión, el Comité Central de Lucha entregó a los congresistas Mendoza y la Torre las conclusiones de su asamblea ampliada, en donde, entre otras cosas, exigen a la Presidencia del Consejo de Ministros la instalación de una Mesa de diálogo para solucionar los problemas de su provincia.

**Acuerdos:**

- Solicitar información al GRC sobre el pliego de pedidos presentado por las autoridades de Kepashiato.
- Trasladar a la PCM documentos presentados por el Comité Central de Lucha de la Provincia de La Convención.



VIERNES 24 DE MAYO

### Reunión con la Federación Agraria Revolucionaria Túpac Amaru (FARTAC)

CUSCO

Al retorno del viaje a La Convención, Mendoza sostuvo una reunión con la dirigencia de la FARTAC, en su local institucional, donde se abordaron temas referidos a la problemática organizacional del sector campesino, y específicamente, concernientes a la realización de la tradicional Feria de Huancaro y a la recuperación de espacios destinados históricamente para la realización de mercados campesinos en la ciudad.

Luego de la reunión, Mendoza realizó una visita a los dormitorios del local de la FARTAC donde constató el deteriorado estado de las camas que se facilitan a los pobladores del campo que llegan al Cusco.

#### Acuerdos:

- Solicitar al GRC informe sobre el proyecto de mejoramiento de los espacios empresariales del Cusco (donde van a utilizar los terrenos de la feria de Huancaro)
- Solicitar al Registros Públicos un informe sobre la situación físico legal de los terrenos donde se realiza la feria de Huancaro.
- Apoyar a la FARTAC en su pedido de donación presentado al Despacho para interceder ante ADUANAS.



VIERNES 24 DE MAYO

### Reunión con el Concejo Directivo del Colegio de Ingenieros – Cusco

CUSCO

En Cusco, Mendoza sostuvo una reunión con el Concejo Directivo del Colegio de Ingenieros – Cusco (CIP-CUSCO) con la finalidad de articular esfuerzos con esta orden deontológica de carácter eminentemente técnico que permitan contribuir al desarrollo de mega proyectos en la región Cusco, cumpliendo los criterios técnicos mínimos y en un ambiente de transparencia económica.

#### Gasoducto sur Peruano (GSP)



Mendoza señaló que es necesario generar mecanismos de articulación entre este el el CIP-CUSCO, y la sociedad civil. Por su parte, el Decano del CIP-Cusco señaló la necesidad de conocer las reservas certificadas de los lotes 57 y 58 y coincidió con Mendoza en la necesidad de realizar un foro para conocer aspectos sobre el GSP como mecanismo de articulación entre el CIP-Cusco y la sociedad civil cusqueña.

### **Proyecto Majes Sihuas II (MSII)**

Sobre MSII, Mendoza señaló que desde su concepción el proyecto mostró deficiencias, pues al no plantearse la birregionalidad se generó un clima de desconfianza en el Cusco. El CIP-CUSCO coincidió con Mendoza al señalar que deben buscarse los mecanismos para que el proyecto tenga beneficios compartidos entre ambas regiones, pues la distribución de los beneficios es a todas luces inequitativo.

### **Hospital de Contingencia Qhali Runa (HCQR)**

Mendoza mostró su extrañeza debido al ostensible incremento en el costo del HCQR. En ese sentido, Mendoza señaló la necesidad de realizar una fiscalización al más alto nivel, por lo que recabará información de los organismos competentes (Fiscalía, CIP-CUSCO) para trasladarlos a la Comisión de Fiscalización del Congreso de la República.

Por otro lado, esta orden deontológica dio a conocer su preocupación por el elevado costo de la construcción de la Vía de Evitamiento Cusco, obra a cargo del plan COPESCO y ejecutada por la Empresa ODERBRECHT que en sus 9.5 kilómetros de intervención cuenta con una millonaria inversión de 300 millones de soles.

### **Acuerdos:**

- Propiciar una reunión entre el CIP - Cusco y la representación técnica de UNOPS para conocer: Cuáles es la metodología utilizada en los estudios de balance hídrico; cuál es el criterio seleccionado para establecer en 10 meses la duración de los estudios de balance hídrico.

